

## HISTOIRE

### Documents autorisés

Aucun document en dehors de ceux remis aux candidats par les examinateurs n'est autorisé.

**N.B.** : Le candidat répondra à toutes les questions.

### **SUJET :**

#### **Première partie : L'ÉVALUATION DES RESSOURCES (9Pts)**

1 - Dans une production de 10 à 15 lignes, présente deux causes immédiates de la Deuxième Guerre mondiale. (5pts)

2 - Texte : L'Algérie du statut (1947-1954).

Le nationalisme algérien s'est réorganisé autour de deux grandes tendances après la guerre :

- D'un côté, F. Abbas amnistié, fonde le Front National de Libération (FLN) en 1946, qui préconise une république algérienne autonome ...
- De l'autre côté, Ahmed Ben Bella, libéré et de retour en Algérie, fonde aussi un nouveau parti, le Mouvement pour le Triomphe des Libertés Démocratiques (MTLD) dont le programme reste sensiblement le même : obtenir l'indépendance d'une Algérie musulmane et arabe ...

B. Delaveau et al, Histoire, classes terminales, EDICEF, Paris, 1989, p. 63.

- a) Ce texte comporte deux informations erronées. Identifie-les. (2pts)
- b) Réécris le texte en rétablissant la vérité historique. (2pts)

#### **Deuxième partie : L'ÉVALUATION DE L'AGIR COMPÉTENT OU DES COMPÉTENCES : (9Pts)**

**Thème** : Promotion de l'intégration nationale.

#### **Documents :**

**Document 1** : La décolonisation du Cameroun.

Le Cameroun était divisé en deux parties dont la plus petite, le Cameroun occidental, était administrée par la Grande-Bretagne.

Après la Seconde Guerre mondiale, une vie politique plus intense s'organise autour de plusieurs partis :

- En 1947, apparaît le Rassemblement Camerounais, section locale du R.D.A., qui donne naissance à l'Union des Populations du Cameroun (UPC) en avril 1958, dont les principaux leaders sont Charles Assalé et Ruben Um Nyobé ...

- En 1951 est fondé le Bloc Démocratique Camerounais (BDC) par le Docteur Aujoulat, un Français...

Parmi tous ces partis, l'UPC qui s'est séparée du RDA en 1950 se distingue par ses prises de positions radicales vis-à-vis de la France et son engagement dans une lutte armée...

En 1957, la Conférence de Londres accroît l'autonomie du Cameroun méridional. Le 15 mai 1958, le Dr Endeley est nommé Premier Ministre mais sa position timorée sur le problème de la réunification entraîne sa défaite aux élections du 24 janvier 1959. Foncha devient alors premier ministre.

B. Delaveau et al, Histoire classes terminales, Edicef, Paris, 1989, pp. 84-86

Document 2 : Ahmadou Ahidjo et Um Nyobe.



Cameroon nfo.Net

Thomassankara.Net

Document 3 :

La course à la libération ... s'appuie sur trois grands facteurs propres à notre temps. Le premier de tous est incontestablement l'opinion mondiale. Grâce à la tribune des Nations Unies, les peuples colonisés ont fait accepter au monde l'idée que l'heure a sonné de leur totale libération. Les leaders camerounais, on le sait, usèrent de ce moyen et se firent écouter.

Le second facteur était la mobilisation de l'opinion nationale. Il n'était pas difficile en Afrique de faire prendre conscience aux masses de la nécessité de libérer leur pays...

Le Troisième facteur était placé dans l'emploi des moyens les plus efficaces pour aboutir. On pouvait user de diplomatie ; on pouvait recourir à la force. Nombreux sont en Afrique les pays devenus indépendants sans verser une goutte de sang. Le mérite en revient à leur leader autant qu'à la puissance coloniale alors en place... Notre pays fut parmi ceux qui, pour arriver à l'indépendance, ont employé tous les moyens, sans exclure la violence.

Les autres moyens ne furent pas omis. La prolifération des partis politiques, l'exubérance excessive des mouvements syndicaux s'inscrivent tous dans la ligne du nationalisme en marche vers l'indépendance ...

E. Mveng, Histoire du Cameroun, CEPER, Yaoundé, 1985, pp. 181-182.

Consigne de travail :

Les documents ci-dessus retracent la marche du Cameroun vers l'indépendance et la Réunification qui, plusieurs décennies après, restent toujours fragiles.

Rédige une production cohérente dont les grandes lignes reposent sur les tâches suivantes :

- 1 - Montre que l'indépendance du Cameroun est l'aboutissement d'un long processus. (3pts)
- 2 - A partir des documents, montre que les divergences des points de vue dans la lutte pour l'indépendance ont fragilisé le jeune Etat. (3pts)
- 3 - Propose deux solutions pertinentes pour que l'indépendance et l'Unification du Cameroun soient consolidées. (3pts)

**Présentation** : 2pts